
Célébration de Noël 

Mardi 13 décembre 10h 10h45 

 

Installation dans l’église en silence  

Chant « Il est né c’est Jésus » (les enfants chantent le refrain seulement)  

Mot d’accueil du prêtre  

Aujourd’hui, toute l’école s’est déplacée en notre église de Saligny pour 

préparer Noël un peu différemment. Nous sommes venus accueillir Jésus dans 

notre cœur; nous rappeler qu’il est présent et qu’il fait partie de notre vie de 

chrétiens.    

Comme les bergers qui ont accouru une nuit pour l’adorer, nous sommes venus, 

nous aussi, ensemble, pour mieux le connaître et le prier ! 

Alors les enfants écoutez bien ce conte qui va vous être raconté :  

  



 

Lecture du conte « 4 flammes pour Noël » par les enseignants 

4 enfants porteurs de bougies (1 CM2, 1CM1, 1 CE2, 1 CE1) 

1 enfant plus jeune  

4 enseignants lecteurs (un par bougie)  

1 enseignant narrateur  

 

LE CONTEUR  

Nous sommes un soir de Noël en famille. Toute la maisonnée parle et rit dans 

la salle de séjour. Et voici qu’un petit enfant qui pensait plutôt au réveillon, se 

glisse dans la salle à manger, près de la table. Oh, une belle table ! Prête pour le 

joyeux repas de Noël ! Au milieu des décorations, l’enfant remarque quatre 

belles bougies dont les flammes brillantes dansent pleines de vie et semblent 

tenir conversation… 

 1ère FLAMME  « Moi, je suis lumière de la Paix, dit la première flamme et je me 

demande pourquoi je brûle … Qui croit encore à la paix ?. Regardez ces guerres 

partout… Dans quel état est Bethléem ! Regardez tous ces gens innocents qui 

meurent dans des attentats. Même à l’école, regardez comme on est méchant 

parfois pour les plus faibles, et à la maison, vous verriez le temps passé en 

disputes familiales, c’est incroyable ! Non je ne vois pas pourquoi je 

continuerais à brûler. »  

LE CONTEUR : Et la flamme de la paix n’éclaira plus ! 

L’enfant qui porte la lumière et qui était tourné face aux autres enfants se retourne à présent 

pour montrer symboliquement que la lumière ne brille plus 

LE CONTEUR : la deuxième flamme prit aussitôt la parole 

2ème FLAMME « Moi, je suis la lumière de l’Amour, et moi aussi, je me demande 

si je vais continuer à brûler. Aujourd’hui, les gens s’enferment chez eux et ne 

pensent qu’à eux… Leur seule lucarne c’est l’écran de la télé : là ils voient bien 

qu’il y a plein d’enfants qui n’ont pas à manger ou qui souffrent, ils voient d’un 

œil distrait les reportages sur les personnes seules et des gens à la dérive... Ils 

voient tout ça, mais ils restent assis dans leurs fauteuils… Non, je pense que ce 

n’est plus nécessaire que je brûle ».  

LE CONTEUR : Et la deuxième flamme, celle de l’amour, n’éclaira plus à son 

tour! 



  L’enfant qui porte la lumière et qui était tourné face aux  autres enfants se retourne à 

présent pour montrer symboliquement que la lumière ne brille plus 

LE CONTEUR : Pendant que les grands parlaient au salon, le petit garçon 

continuait, ébahi, à écouter ce que se disaient entre elles les lumières. La 

troisième bougie de Noël prit la parole : 

3ème FLAMME : « Moi, je suis la lumière de la Foi. Cela fait des années que je dis 

: « Ayez confiance en Dieu ! Il est là avec nous ! Et je vois que les gens ont de 

belles traditions, à Pâques, à Noël… mais pour ce qui est de faire vraiment 

confiance en Dieu et s’appuyer sur Lui… c’est une autre affaire ! Je vais 

m’éteindre, les gens n’ont plus besoin de moi !». 

LE CONTEUR : Et la troisième flamme, celle de la foi n’éclaira plus, elle non plus 

L’enfant qui porte la lumière et qui était tourné face aux autres enfants se retourne à présent 

pour montrer symboliquement que la lumière ne brille plus 

LE CONTEUR : 

Il n’en restait plus qu’une et le petit garçon était devenu triste parce que la 

belle table de Noël était presque dans l’obscurité, l’obscurité de la nuit que 

l’enfant apercevait derrière les carreaux. 

Alors l’enfant dit à la dernière flamme : « Alors, toi aussi tu vas t’éteindre ?.. » 

Seule, mais plus vive que jamais, la quatrième flamme lui répondit : 

4ème FLAMME « Non ! Je vais continuer à briller, car en cette nuit de Noël, je 

suis la lumière de l’Espérance. C’est moi qui vous permets de tenir dans les 

moments de tristesse, de découragement. Je suis la lumière qui a jailli dans la 

nuit de Bethléem, dans la crèche. Ce petit enfant de Bethléem c’est l’Amour qui 

vient de s’incarner dans le monde … rien ne pourra éteindre cette flamme. Elle 

est pour chaque homme, la lumière du monde ! »  

LE CONTEUR : 

Alors l’enfant comprit que la flamme lui disait : : « Moi qui suis l’espérance, je 

peux redonner vie, mais, j’ai besoin de toi. Allez, prends mon feu et rallume 

vite les trois autres flammes ».  

L’enfant prit dans ses mains la petite flamme fragile et ralluma bien vite les 3 

autres flammes : celle de la paix, de l’amour et de la foi. Et toutes les 

décorations de la table de Noël se mirent à briller tandis que la famille prenait 

place tout autour. 

L’enfant porteur de la dernière bougie celle de L’Espérance fait se retourner les trois autres. 

Prendre le temps de voir que toutes les  bougies se retournent pour briller à nouveau     

                                      _______________________________ 



                                  Voilà les enfants, mon histoire est terminée ! 

Mais, vous savez, vous les petits et vous aussi les grands que NOEL n’est pas un 

conte. 

Cette histoire est beaucoup plus qu’un conte.  

Elle nous dit de façon symbolique ce que vivent les croyants le jour de Noël. 

Elle nous dit que si nous savons accueillir Jésus parmi nous, si nous savons 

aimer comme il aime alors autour de nous nous saurons faire briller  

la lumière de la paix, la lumière de l’amour, la lumière de la foi. 

 

On dépose les 4 bougies à la crèche 

 

Explication du texte par le prêtre  

 

Chant  Alléluia mon cœur est dans la joie 

Lecture de l’évangile par le prêtre   

En ces temps-là, Jésus, le fils de Marie, est né à Bethléem. Marie enveloppe 
Jésus de langes et le couche dans la crèche parce que Marie et Joseph n’ont pas 
trouvé de place ailleurs. Il y a dans la même région des bergers qui vivent 
dehors dans les champs, et gardent des moutons. Dans la nuit, une grande 
lumière les enveloppe soudain et l’ange du Seigneur apparaît. Les bergers ont 
très peur… Mais l’ange du Seigneur leur dit: "N’ayez pas peur, je vous apporte 
une grande nouvelle, elle apportera la joie à tous les peuples: aujourd’hui, le 
Sauveur est né dans la ville du roi David. C’est un bébé couché dans une crèche." 
Et soudain tous les anges du ciel chantent la gloire du Seigneur en disant: 
«Gloire à Dieu au plus haut des cieux et paix sur la terre aux hommes qu’il 
aime.» Après le départ des anges, les bergers vont à Bethléem et ils trouvent 
Marie, Joseph et le bébé Jésus couché dans la crèche. Quand les bergers 
rentrent chez eux, leur cœur et plein de joie et ils racontent à tous ce qu’ils ont 
vu. Ils remercient le Seigneur car ils ont vu tout ce que l’ange leur avait 
annoncé. 

Alleluia mon cœur est dans la joie  

Explication de l’évangile  

  



Lecture de la prière par Elisabeth  

Allume une bougie 

une bougie de paix pour les enfants de la terre 

Allume une bougie 

une bougie d’amour au cœur de nos familles 

Allume une bougie 

Pour avoir foi en Dieu 

Allume une bougie 

Une bougie d’espoir pour les temps à venir 

 

Chant C’est Noël, vive Noël (les enfants chantent le refrain)  

Envoi du prêtre  

Déplacement à la crèche par groupe de lecture sur fond musical, « il est né, 

c’est Jésus ». 

 

 

 

 

 



 

Texte du conte version simplifiée 
pour les maternelles 

 
Espérance : La parabole des 4 bougies 

Quatre bougies brûlaient lentement. L'ambiance était tellement silencieuse 
qu'on pouvait entendre leur conversation. 
 
La première dit : 

''Je suis la Paix ! Cependant personne n'arrive à me maintenir allumée. Je crois 
que je vais m'éteindre". Sa flamme diminua rapidement, et elle s'éteignit 
complètement. 

La deuxième dit : 

''Je suis la Foi ! Dorénavant je ne suis plus indispensable, cela n'a pas de 
sens  que je reste allumée plus longtemps". Quand elle eut fini de parler, une 
brise souffla sur elle et l'éteignit. 

Triste, la troisième bougie se manifesta à son tour : 

''Je suis l'Amour ! Je n'ai pas de force pour rester allumée. 

Les personnes me laissent de côté et ne comprennent pas mon importance. 
Elles oublient même d'aimer ceux qui sont proches d'eux". Et, sans plus 
attendre, elle s'éteignit. 

Soudain... un enfant entre et voit les trois bougies éteintes. ''Pourquoi êtes-
vous éteintes ? Vous deviez être allumées jusqu'à la fin''. En disant cela, 
l'enfant commença à pleurer. 

Alors, la quatrième bougie parla : 
''N'aie pas peur, tant que j'ai ma flamme nous pourrons allumer les autres 
bougies, je suis l'Espérance ! '' 

Avec des yeux brillants, l'enfant prit la bougie de l'Espérance... et alluma les 
autres. 

Que l'Espérance ne s'éteigne jamais en nos cœurs et que chacun de nous 
puisse être l'outil nécessaire pour maintenir l'Espérance, la Foi, la Paix et 
l'Amour !  


